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人因为环境污染感到刺痛，总
是很被动的。

前两周和一位老师吃饭，我向
他推荐店里的花蛤，并吃出津津有
味的样子以示享受。老师微笑着用
一句话让我如鲠在喉：“我很早以前
就不吃海鲜了，特别是滩涂养殖的
贝类还有近海的海鲜。海洋污染太
严重了。”

这是他出于个人认知的判断，
不代表我们面前的那盘花蛤，就含
有微塑料、化工污染物等有害元素。

但，大海这么大，我又怎么知道
我吃的花蛤体内没有呢？

说来汗颜，大海之大，却不能纾
解我的担忧。实因人类垃圾的排放
量，哪怕是大海也招架不住。

想起去年读过的一篇文章，里
面提到数据，我竟然记得清清楚
楚——每年有 1100 万吨塑料流入
海洋！

打开手机重新翻阅，这篇文
章提到，预计在未来 20 年，这一
数 字 将 翻 倍 ，每 年 可 达 2900 万
吨，相当于每米海岸线就有 50 公
斤塑料垃圾。

“有模型预测，到2050年，塑料
的重量将超过海洋中鱼类的重量。”

读完这段，又想起看过的所有
环境污染的文章、纪录片，沉重感笼
罩心头。

这也是所有人在阅读、观看与
环境污染相关的文字、视频时的状
态。目睹人类制造的垃圾和造成的
恶果，想到自己也在其中贡献了力
量，感到痛苦、糟心、愧疚。

为了舒缓情绪，买杯奶茶，喝着
喝着，就好多了。

如果这时候有人跳出来，指着
你的奶茶说：“你看，塑料垃圾！”

是不是恍然大悟？
我们最大的问题，不是没有环

保意识，而是在文明中麻痹了认知。
塑料制品有害。可是，谁能现在

就彻底告别塑料呢？因为日常生活
的方方面面都有塑料制品，所以你
无法时刻谨记，“这东西有害”。

归根溯源，只有生产源头实现
转型升级，才能有效遏止塑料垃圾
的危害进一步扩大。

然而升级出塑料制品的替代
品，不可阻止的就是成本上升。消费
者会感受到，自己在为环保买单。

要环保，就要高成本，并且经历
数十年推进才能收获成效，这是全
世界环保强国都走过的路。日本、瑞
士、瑞典、挪威，在垃圾分类上可以
说是佼佼者，至今他们的国民已经
养成了近乎本能的垃圾分类意识。
然而对他们而言，处理垃圾最在意
的还是“降低成本”。

瑞士生产的可降解小塑料袋，
价格是 3.5 瑞士法郎（约 24 元人民
币）10 只。瑞士和日本都设有固定
时间扔某类垃圾，居民如果错过了
扔这类垃圾的时间，家里堆放的垃
圾会让他们倍感焦虑。

针对违反垃圾分类规则的行
为，很多国家都出台了严苛的处罚
措施。

例如英国，垃圾箱过满、垃圾掉
出垃圾袋等问题都可能面临100英
镑的罚款。不缴纳罚款的居民还将
被法庭传唤，之后会被处以1000英
镑的罚金。

看起来严酷无情，但还有什么
比“花钱”更让人类清醒呢？

有的话，应该是“赚钱”吧？
依靠先进技术，通过垃圾回收

再利用赚钱的国家也是有的。瑞典
就以垃圾焚烧发电技术赚钱，国内
的垃圾都不够用了。

环境得到保护，是人人皆可享
有的幸福。垃圾分类，塑料制品替代
升级，不论何时，只争朝夕。

不论何时
只争朝夕

“禁管令”在餐饮行业掀起了
不小的波浪。本报记者彭 洁摄
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本报记者彭 洁文/摄
2020年初，国家发展改革委、

生态环境部公布《关于进一步加强
塑料污染治理的意见》，到2020年
底，我国将率先在部分地区、部分
领域禁止、限制部分塑料制品的生
产、销售和使用；到 2022年底，一
次性塑料制品的消费量明显减少，
替代产品得到推广。

2020年 11月，台州市发展改
革委等9部门印发了《关于进一步
加强塑料污染治理的实施方案》，
进一步明确到 2020年底，全市范
围餐饮行业禁止使用不可降解一
次性塑料吸管。

这条被称为“禁管令”的规定，
在包括奶茶店、咖啡店在内的餐饮
行业掀起了不小的波浪——对消
费者来说，吸管是一种刚需存在，
当这小小的一根吸管不再是塑料
的，问题也随之而来。对于市场来
说，随着塑料污染治理工作的推
进，技术升级已无可避免。

商家：
多数已不再提供
一次性塑料吸管

记者在椒黄路三区街头的各
类餐饮店走访发现，多数大型餐饮
企业，包括各种品牌的奶茶店、咖
啡店都已经不再提供一次性塑料
吸管，大部分以纸质吸管作为替
代，也有一部分改成提供聚乳酸可
降解吸管（PLA）或直接用杯盖来
代替吸管。

在黄岩吾悦广场的星巴克咖
啡店内，吸管盒里放着白色纸包装
的纸质吸管，桌面上也摆放了环保
提醒牌。“我们所有的门店，都已经
停止提供一次性塑料吸管了。”一
位工作人员递出一杯咖啡和一根
纸质吸管时表示。

在位于路桥中盛广场的古茗
奶茶店，写有“为响应政策，门店全
面切换纸吸管，长时间浸泡会变
软，请尽快饮用”的电子告示牌挂
在门店上方位置，顾客抬头点单时
就能看到。

在椒江意得广场麦当劳店，记
者看到许多顾客都打开盖子，端起
杯子，直接将饮料送入口中。这种
带饮嘴的直饮杯盖，直接省去了吸
管，顾客可以根据饮料品类的不同
选择不同的杯盖，比如有雪糕的饮
料都使用拱盖。

打开手机里的外卖APP，许多
奶茶店都对更换吸管一事，在点单
首页作出了醒目说明。如茶百道，
就在“关于纸吸管”的说明中写道：

“纸吸管自带气味属于正常无害，
插吸管需稍用力，由于纸吸管长时
间浸泡会造成吸管变软，请尽快饮
用。”印茶和新时沏提醒顾客“环保
可降解的吸管正在逐步替换中”，
吸管“采用PLA可降解材料，是天
然植物制成的100%可降解的环保
吸管，因材料特性高温中会轻微变
软，冷却后会恢复，请放心使用”。
COCO 则表示：“提供可降解吸管
或纸质吸管，冷热饮品皆适用。”

但有餐饮门店仍在提供塑料
吸管。在路桥中盛广场内的蜜雪冰

城奶茶店城奶茶店，，工作人员递出奶茶的同工作人员递出奶茶的同
时时，，递出了一根塑料吸管递出了一根塑料吸管。。记者询记者询
问后得知问后得知，，由于由于““纸质吸管还没有纸质吸管还没有
到货到货””，，所以暂时使用塑料吸管所以暂时使用塑料吸管，，

““到货后马上就会换成纸质吸管到货后马上就会换成纸质吸管””。。
在椒江岩屿路的一鸣真鲜奶吧在椒江岩屿路的一鸣真鲜奶吧，，店店
员表示员表示，，等店内库存塑料吸管用完等店内库存塑料吸管用完
后后，，会更换为可降解的环保吸管会更换为可降解的环保吸管。。

消费者消费者：：
希望有比纸质吸管希望有比纸质吸管
更好的替代品更好的替代品

对消费者而言对消费者而言，，尽管只是这小尽管只是这小
小一根吸管的材质发生了变化小一根吸管的材质发生了变化，，饮饮
品本身没有任何改变，但口感还是感还是
不一样了。

“用纸质吸管喝奶茶，就是我
这种爱喝奶茶的人的噩梦！”几乎
每天都要喝一杯奶茶的孙苏晨说。
她一口气说出了纸质吸管的 5个
缺点，“喝到一半看看，吸管被泡开
了，好恶心；吸的时候总有股纸的
味道，而且纸卷得很厚，口感不好；
嘴唇会粘在吸管上；吸管口脏脏
的，抹了口红再吸就更脏了；不能
咬，一咬就瘪了，满嘴纸屑”。

“我跟朋友边喝边聊天，结果
这吸管就已经泡烂了……”在一家
咖啡店里，小蒋抽出插在咖啡里的
纸质吸管，一脸无奈。

“纸质吸管不好插。”路桥银座
街，一个女生捧着一杯奶茶，使用
的正是纸质吸管，她告诉记者，自
己刚才用纸质吸管插奶茶的塑料
封口，“试了好几次才成功，真的不
好用。”

事实上，纸质吸管刚推出的时
候，部分奶茶店家就已经考虑到了
这一点，他们会在杯盖上贴一个小
小的塑料签，消费者在使用时可以
用塑料签先把奶茶杯封口戳个洞，
再把纸质吸管插进去。孙苏晨几天
前消费过的古茗、茶百道等门店都
有这样的做法：“但是，塑料吸管不
用了，那个签子不还是塑料的吗？”

而对于饮料喝得慢或喜欢咬
吸管的消费者来说，纸质吸管就更

像是一场灾难了。
“如果你喜欢慢慢喝奶茶，那

你会看到纸吸管慢慢变软，纸条一
点点散开。如果你喝的是热饮，纸
吸管软化速度会变得更快。如果你
喝的奶茶里加了芋泥、珍珠、芋圆
等各种配料，那么恭喜你，你再也
吸不上来了。”椒江人刘延说，“要
是你再喜欢咬吸管，那么你在喝的
过程中，会不经意地喝到纸吸管的
部分纸屑，还有那股纸被泡软后的
奇特味道……”

接受采访前，刘延刚用纸质吸
管喝了鲜芋青稞牛奶，“体验感太
差了。纸吸管的味道很奇怪，就像
油漆的那种味道，喝每一口都是这
个味”。于是，只尝了几口，这杯 15
元的饮品就被他扔进了垃圾桶。

同样爱喝奶茶的台州学院大
二学生小周已经决定去网上买塑
料吸管了。“买那种粗吸管，没人能
阻止我吸珍珠。”她说，自己一般都
是在宿舍叫外卖喝奶茶，所以才会
想到买吸管放着，“以后出门，说不
定我会随身携带吸管……就看你
是觉得是纸吸管难喝，还是带吸管
麻烦了。”

显然，消费者对纸质吸管的体
验感并不好。“我们支持环保，但希
望商家能使用比纸质吸管更好的
替代品。”孙苏晨的话，代表了绝大
部分受访者的想法。

有商家已经做出了改变。1月
20日，茶百道通过微信公众号宣布
将于春节后用 PLA吸管陆续取代
纸吸管。这个消息得到了奶茶爱好
者的热烈反响，有人留言称：“纸吸
管终于换了，我又爱上喝奶茶了！”

纸质吸管等环保吸管取代塑
料吸管后，刘延还有一个很直观
的感受，“以前在一些奶茶店，塑
料吸管可以随意拿，但现在吸管
也不能多拿两根了，可能是因为
成本上升了”。

市场：
可降解环保吸管

供不应求

成本的确上升了。
据了解，目前，一次性塑料吸

管的主要替代产品包括PLA、纸等
材质制成的可降解吸管和不锈钢、
硅胶、竹木等材质制成的可循环使
用的吸管。

而作为餐饮行业选择最多的
替代品，不论是纸质吸管还是PLA
吸管，都在不同程度上增加了商家
的成本。作为“使用起来几乎与塑
料吸管没什么差别”的后者，则需
要更大的投入——PLA吸管，即聚
乳酸可降解吸管，使用可再生植物
资源提取出的原料加工而成，是一
种新型的生物降解材料。有媒体报
道，“在堆肥条件下，这种吸管只需
要90天就会降解完成”。

打开网购平台，输入“吸管”搜
索，可以看到，售价最便宜的就是
塑料吸管，一根的价格在 0.065元

左右；纸质吸管的价格次之，一根
的价格在0.09元至0.14元；价格最
高的就是PLA吸管，一根的价格达
到了 0.18元至 0.25元——也就是
说，买 1根 PLA吸管的价钱，能买
到2根纸吸管或3根塑料吸管。

“不管开什么店，店家都会尽
可能多地增加毛利率，多几毛钱的
成本就会影响到毛利率，对餐饮行
业而言，这种影响是很明显的。所
以在成本的压力下，当然不是每家
奶茶店都会去使用价格更高的
PLA吸管。”一位奶茶行业从业者
对记者说，他们正陷入一个两难的
境地，“就看你是愿意增加成本让
顾客有更好的体验，从而带动门店
生意，还是不冒风险，保持最低成
本的运营了”。

不论商家如何抉择，不能否认
的是，禁止使用一次性塑料吸管，让
可降解吸管的市场需求大大增加。

记者联系上黄岩一家生产销
售餐饮用具的贸易有限公司。相关
负责人李经理告诉记者，目前公司
最热销的产品就是使用可降解食
品级环保纸生产的重量 30g、长度
19.3cm、50 支一包的白色纸质吸
管。“这款产品 2014年就上市了，
近几个月销量明显增长。”

除此之外，该公司也在积极研
发生产包括 PLA在内的可降解吸
管。“因为材质和生产技术上的要
求，可降解吸管的生产成本肯定比
一次性塑料吸管要高……一般来
说，纸质吸管的成本要比塑料吸管
贵三倍左右，PLA更贵，比塑料吸
管贵五六倍。”

企业面临的问题是，需求旺盛
但供应不足。李经理坦言，对于这
种可降解的环保吸管，企业目前

“还存在原料和改进性能等技术方
面的难题”，所以“排单排得特别
紧”。为此，公司也正在加快产能转
换，积极探索。

关于消费者诟病最多的纸质
吸管体验差的问题，李经理表示，
现在技术工艺有所提升，“现在，纸
质吸管可以保持在七八十摄氏度
不软化，但肯定不能像塑料吸管那
样浸泡很久”。同时，纸质吸管由于
材质所限，因而不具有塑料吸管的
那种回弹性，“这种体验感的差距，
目前只有PLA吸管可以解决”，但
后者的最大问题是生产成本过高。

“相信随着塑料污染治理工作
的推进，人们会越来越重视，市场
需求也会进一步加大，环境友好型
材料的生产规模会越来越大，相应
替代产品的生产成本也会降低，变
得更加普遍。”李经理最后说。

“禁管令”来了

当吸管不再是塑料的塑料的

绘图陶祎之

在路桥中盛广场的一家奶茶店，塑料吸管已被替换为纸质吸管。
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